

## **Cumbre reclama justicia ambiental y desarrollo**

Los presidentes de Bolivia, Venezuela y Ecuador se comprometieron ayer a proponer y defender en la COP 21 en París, en diciembre de 2015, la conformación de un Tribunal de Justicia Climática que establezca las responsabilidades, sanciones y reparación de los daños causados al medio ambiente por los Estados. Asimismo, la II Conferencia Mundial de Pueblos sobre el Cambio Climático incluyó en el documento final su apoyo a Bolivia en su demanda a Chile de acceso soberano al mar e hizo votos por el diálogo entre los países hermanos.

Tras conocerse las conclusiones, el presidente del Consejo Continental del Pueblo Guaraní, Celso Padilla, sugirió que el mandatario Evo Morales sea el primer procesado por ese tribunal por vulnerar los derechos de la naturaleza y los pueblos indígenas al autorizar exploración petrolera en áreas protegidas. Un sector disidente conocido como “Mesa 18” calificó el encuentro como un “show político”.

La II Conferencia también planteó generar recursos económicos con un manejo adecuado en la explotación de los recursos y declarar a las tecnologías como bienes públicos globales.

Después de dos días de debate en 12 mesas de trabajo, ayer por la mañana se realizó la plenaria para elaborar un solo documento que conforma la Declaración de Tiquipaya II que fue presentado en un acto de clausura en el que participaron los presidentes de Venezuela, Nicolás Maduro; y de Ecuador, Rafael Correa, además del canciller de Cuba, Bruno Rodríguez.

“Todas las conclusiones de este encuentro vamos a llevar a París (a COP21 de diciembre). No sólo vamos a llevar, vamos a defenderlo. Preferimos estar sometidos a los pueblos que al imperio”, dijo Morales quien sostuvo una serie de encuentros con personalidades y reuniones bilaterales con sus homólogos.

Las determinaciones de la Conferencia están contenidas en un documento de 32 páginas. Entre las más sobresalientes está la conformación de un Tribunal de Justicia Climática; el cambio de paradigma del modelo industrial capitalista inmisericorde con la naturaleza a un nuevo modelo armonioso con el medio ambiente.

Pese al consenso logrado entre todos los participantes; el apoyo de los Gobiernos de tres países y de la Organización de Naciones Unidas (ONU), un grupo conocido como “Mesa 18” calificó el evento como un “show político”.

La “Mesa 18” criticó la dualidad del discurso del presidente Evo Morales con relación a la protección a la naturaleza e incluso el líder indígena guaraní, Celso Padilla, sugirió que el presidente Evo Morales sea el primer procesado en el hipotético Tribunal de Justicia Climática.

Califican la política del Gobierno como meramente “extractivista” y convocan a un encuentro nacional en noviembre de este año para recuperar la autodeterminación de los pueblos indígenas.

### **Asistentes**

También participaron oficialmente de la Conferencia el alcalde de Bogotá, Gustavo Petro, y los representantes de las delegaciones de 53 países, entre otras personalidades que llegaron hasta Cochabamba.

El evento contó con la participación de siete mil personas, dos mil del exterior y cinco mil de Bolivia; además de seis mil usuarios que hicieron conocer su propuesta mediante un debate virtual habilitado por la Cancillería, según dijo ayer el presidente Evo Morales. El evento tuvo mayor realce con la presencia del secretario general de las Naciones Unidas, Ban Ki Moon.

El documento de la Declaración de la II Conferencia Mundial de los Pueblos sobre el Cambio Climático de Tiquipaya se encuentra en el sitio [www.jallalla.bo](http://www.jallalla.bo).

### **Propuestas**

“Todas las conclusiones de este encuentro vamos a llevar a París y vamos a defenderlas. Preferimos estar sometidos a los pueblos que al imperio”, dijo Morales quien sostuvo una serie de encuentros con personalidades y reuniones bilaterales con sus homólogos.

Por su parte, el canciller Rodríguez señaló que a pocas semanas de la Cumbre de Paris, falta voluntad política de los países desarrollados y que “será necesario defender que el acuerdo vinculante sea justo y se base en el principio de las responsabilidades comunes pero diferenciadas. No a nivel retórico (sino que) aporten los ricos apoyo financiero, dinero fresco”.

“No aceptaremos en París un nuevo acuerdo climático que diluya las actuales responsabilidades de los ricos, de los países desarrollados, de las transnacionales”, agregó Rodríguez.

El presidente Correa insistió en que la solución más importante para el problema del cambio climático está en la palabra de “justicia ambiental, el momento en que haya justicia a nivel planetario, que los grandes contaminadores se responsabilicen del daño que hacen que se compensen a los países que sufren los impactos de cambio climático”.

Por su parte, Maduro convocó a los mandatarios ir a Paris con una sola voz “y llevar con valentía todas las propuestas que se han aprobado y desde ya debemos garantizar como gobiernos obedientes de las organizaciones sociales, sea sobre todo una cumbre de pueblos organizados que defiende el planeta”.

### **Mesa 18 plantea la derogación de leyes y decretos que afectan la Madre Tierra**

Las conclusiones de la Mesa 18, autonconvocada por organizaciones y dirigentes disidentes al Gobierno, están reflejadas en un documento de 11 puntos que incluye el cambio de la matriz energética y extractiva, la derogación de leyes y decretos atentatorios al medio ambiente.

Esta mesa estaba conformada por el exembajador de Bolivia ante las Naciones Unidas, Pablo Solón; el presidente del Consejo Continental de la Nación Guaraní, Celso Padilla; el dirigente del Consejo Nacional de Ayllus y Markas del Qullasuyu (Conamaq), Cancio Rojas, entre otros.

Plantean implementar energías renovables, como la hidráulica, la eólica y la solar frente a desarrollos termoeléctricos, nucleares o hidroeléctricos.

También la derogación de normas que atentan contra la Madre Tierra y los derechos de los indígenas. Entre ellas se menciona las actuales leyes de Minería y de Hidrocarburos o la ley que amplía la frontera agrícola; el decreto que autoriza la actividad hidrocarburiífera en reservas naturales y otras a favor de los transgénicos. Pide expulsar a las transnacionales mineras, entre ellas San Cristóbal en Potosí, y también a las empresas petroleras y otras que producen alimentos transgénicos.

## **Delegación boliviana ausente de Cumbre contra la Desertificación**

Tres días después de que Ankara, la capital de Turquía, sufriera el mayor atentado terrorista de su historia, atribuido al Ejército Islámico (EI), se inauguró ayer la Conferencia de las Partes de las Naciones Unidas para Combatir la Desertificación (UNCCD por sus siglas en inglés) que en su 12ava versión se realiza en esta ciudad.

Con la asistencia de miembros de 192 países (entre los cuales no estuvo ningún representante de Bolivia), la conferencia busca la forma de combatir una de las mayores causas de pobreza y hambre en el mundo como es la degradación y la desertificación de la tierra, esto es el avance de la erosión en los suelos cultivables, lo que afecta la sostenibilidad de la soberanía y la seguridad alimentaria en todo el mundo, incluyendo por supuesto a nuestro país.

Los recursos de la Tierra, como ser agua, suelos cultivables y biodiversidad, son los fundamentos por los que se sostiene la humanidad, por lo que cuidar de ellos implica desde ya un impacto favorable en el crecimiento de la economía y el bienestar de las poblaciones y de las futuras generaciones. La desertificación, las sequías y el cambio climático afectan a 1.5 billones de personas en el mundo y a alrededor de 4 billones de hectáreas de tierra en más de 110 países en el mundo.

Aproximadamente 1 billón de personas sufren de desnutrición por ello. 900 millones de personas no tienen acceso al agua potable. Y 2,8 billones de personas sufren de escasez de este líquido elemental.

Para luchar contra la erosión de la tierra y su incapacidad para producir, es que los países miembros de la UNCCD se encuentran reunidos hasta el 23 de este mes con el fin de lograr acuerdos vinculantes hacia la Conferencia de las Partes (COP21) que se realizará en Francia a finales de año.

Como una señal de que el gobierno turco desea resultados positivos, el Ministro de Ambiente y Agua de Turquía, ahora Presidente de la COP12, Prof. Veysel Eroglu, ha anunciado que durante esta reunión se llevará adelante la llamada Iniciativa de Ankara, en la cual Turquía financiará con cinco millones de dólares un fondo que se espera vaya aumentando con los días, para ayudar a los países en desarrollo que sufren con la desertificación.

Varios temas, género, salud, pueblos indígenas, transferencia de tecnología y financiamiento a distintos proyectos serán tocados también en esta reunión clave.

## **En Europa hablan de la Conferencia de Tiquipaya**

La II Conferencia de los Pueblos sobre el Cambio Climático que ayer concluyó en Tiquipaya generó las primeras repercusiones en el exterior.

En Milán, por ejemplo, donde se reunieron los 145 países participantes de la Expo 2015, el ministro de Agricultura de Italia, Maurizio Martina, dijo que “la Conferencia es una iniciativa muy positiva y valorada por la comunidad internacional, especialmente por la cercanía del COP 21 de París”.

Agregó que los Estados no sólo deben discutir sobre los efectos del calentamiento global, sino que deben tomar decisiones importantes para el futuro del planeta.

Antonio Navarra, responsable del Centro Euro Mediterráneo sobre el Cambiamiento Climático, expresó su satisfacción por la Cumbre de Tiquipaya, “Bolivia asumió una importante

responsabilidad regional de respuesta a los cambios climáticos que vive el Mundo, es muy importante la respuesta que se genere de este evento con miras a la COP 21”, dijo.

Entre otras organizaciones que se manifestaron en la Expo Milán 2015, también está la FAO, cuyo representante para el diálogo sobre la soberanía alimentaria. Francesco María Pierri, explicó la posición estratégica de Bolivia en el diálogo medioambiental sudamericano. “La iniciativa del gobierno boliviano es muy importante para tratar de la mejor manera como combatir la contaminación del medio ambiente, Bolivia es un país amazónico y a la vez contiene otros pisos climáticos, además de la importante política internacional de cuidar a la Madre Tierra”, dijo.

El Documento final de la Expo Milán 2015, donde Bolivia participa activamente junto a los demás países expositores, se prepara en 26 mesas temáticas, de las cuales al menos la mitad tienen que ver con mejorar el medio ambiente, por lo que la II Conferencia de los Pueblos sobre el Cambio Climático no pasa desapercibida en Europa.

“La Carta de Milán”, se elabora desde hace varias sesiones, que culminará este próximo 31 de octubre, donde se prevé el trabajo coordinado en varias mesas temáticas, entre las cuales se encuentra la mesa 5 “Rumbo al COP 21: el desafío del cambio climático”.

## **Los Tiempos / Cochabamba**

### **Ven dificultades para etiquetar productos transgénicos**

Representantes de las cámaras agropecuarias de Cochabamba (CAC) y del Oriente (CAO) dijeron que es inviable consignar en las etiquetas cuando un producto procede de semillas modificadas genéticamente, como establece un decreto. Explican que si se trata de identificar esto, también habría que hacerlo con las vacas y pollos, ya que son alimentados con productos transgénicos.

Señalan también que el tema debería ser objeto de mayor análisis por parte de las autoridades gubernamentales.

El presidente de la CAO, Julio Roda, manifestó ayer que ven “complicado el tema” porque, por ejemplo, se debe tomar en cuenta las características de alimentación del ganado y de los productos avícolas, que se alimentan de derivados de soya transgénica, entonces también habría que etiquetarlos.

Por su parte, el presidente de la CAC y también de la Asociación de Avicultores (ADA), Willy Soria, manifestó que es muy complicado identificar el uso de maíz transgénico en la alimentación de los pollos.

Recordó que, hace tres años, los productores avícolas usaron maíz transgénico importado de Argentina por el propio Gobierno y que el viceministro de Defensa de los Derechos del Usuario y el Consumidor, Guillermo Mendoza, “no debe tener mucha idea” respecto a los parámetros del etiquetado de productos transgénicos o derivados de los transgénicos.

En declaraciones a Erbol, Mendoza manifestó que a partir de esta semana se empezaría a revisar los alimentos transgénicos que se comercializan en los supermercados, pero la revisión sería de carácter informativo.

“En vista de que se aprobó un decreto supremo respecto a la identificación, a través de un etiquetado visible y grande, de alimentos transgénicos (...), vamos a iniciar con la revisión, no represiva; pero sí informativa, en supermercados y otros lugares”, afirmó Mendoza.

El Decreto Supremo 2452 del 15 de julio instruye la obligatoriedad de que todo alimento genéticamente modificado esté identificado para que el consumidor final elija si lo va a comprar o no.

El decreto “tiene por objeto reglamentar el numeral 3 del Artículo 15 de la Ley Nº 144, de 26 de junio de 2011, de la Revolución Productiva Comunitaria Agropecuaria, relacionada al etiquetado de los productos destinados al consumo humano de manera directa o indirecta, que sea, contenga o derive de organismos genéticamente modificados”.

Mendoza indicó que el trabajo se hará “poco a poco” para que todos los alimentos genéticamente modificados tengan el distintivo. “De manera informativa ya lo vamos a hacer desde la próxima semana y las sanciones (si es que se aplican) sería en el transcurso de un par de meses”, acotó.

El artículo seis de la normativa establece que el etiquetado será de forma progresiva e iniciará a partir del 2 de enero de 2016. El proceso debe terminar hasta el 31 de diciembre de 2017, conforme a cronogramas establecidos en la reglamentación técnica.

Respecto a los alimentos de producción primaria (materia de origen animal o vegetal fresco), el mismo artículo especifica que se iniciará el proceso de etiquetado a partir del 2 de enero de 2017 y debe concluir hasta el 31 de diciembre de 2019, conforme a cronogramas establecidos en la reglamentación técnica.

### **Importarán 100 mil matrices para repoblar ganado**

Los ganaderos de Santa Cruz importarán 100.000 matrices de ganado bovino para encarar con fuerza una primera etapa del repoblamiento de ganado y hasta marzo de 2016 tendrán listas 50.000 hectáreas de nuevos pastos para alimentar a las reses en las zonas de la Chiquitanía y Cordillera.

El presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), Fernando Menacho, informó ayer que la importación de matrices y las nuevas pasturas es parte del “Plan de Potenciamiento de Ganadería en la Chiquitanía”, que tiene el objetivo de incrementar el hato cruceño en un 15 por ciento hasta 2020.

También contempla lograr hasta ese año el desmonte y la siembra de pasto de 200.000 hectáreas y el ingreso de unas 500.000 matrices de la raza Nelore, principalmente.

El presidente de Fegasacruz adelantó que los productores de carne que solicitaron hacer el desmonte para la siembra de pastos ya empezaron a trabajar en la Chiquitanía porque todos tienen autorización. “El clima los está favoreciendo porque en la Chiquitanía está lloviendo, además, tienen el tiempo suficiente para cumplir los plazos establecidos para la siembra de pasturas”, aseguró.

Los dirigentes ganaderos tienen previsto para las próximas horas hacer un sobrevuelo por la zona a desmontar, para poder tener una mejor visión de lo que está sucediendo con los desmontes.

Sin embargo, Menacho indicó que el cumplimiento de esas metas está en manos de los pecuarios, porque si bien es cierto que se cuenta con el permiso oficial, la ejecución está en manos de los productores y de la agilidad con que encaren el desmonte. “La meta es tener hasta marzo 50.000 hectáreas de pastos nuevas”, remarcó.

Por último, el directivo ganadero dijo que la situación económica por la que atraviesa Brasil, principal vendedor de matrices al país, les abre buenas oportunidades, ya que podrán acceder a mejores y mayores cantidades de matrices a precios bastantes competitivos.

“En marzo deberían estar ingresando las matrices a las pasturas. Si se inicia la siembra de pastos en el mes de noviembre, diciembre, creo que se tiene enero, febrero y marzo para consolidarlas y poder alimentar a las primeras matrices que lleguen”, expresó

La Razón

### **El Gobierno prevé rebaja del pollo a fin de año**

El director general de Producción Agropecuaria del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, Lucio Tito, respondió afirmativamente a la cuestión de si el consumidor puede esperar antes de fin de año una rebaja del precio del pollo, que en estos momentos alcanza o supera los Bs 15 en los mercados del país.

“Es así”, dijo Tito, “el ministro (César Cocarico) está encabezando junto con la Aduana el monitoreo de los puntos de ingreso” de la posible mercadería que entra de contrabando en el país y que “influye en el precio” del ave, prosiguió. El funcionario se remitió a los Bs 13 como el precio de mercado que el ministro considera pertinente.

La autoridad justificó la necesidad de una bajada en el precio del pollo al mencionar que “no tenemos problemas climáticos” y que ha habido una superproducción en 2015, que Cocarico ya situó en 82.404 toneladas de pollo.

### **El Deber / Santa Cruz**

#### **El Senasag destina Bs 1,3 millones contra la aftosa**

Con el objetivo de inmunizar a 3,2 millones de bovinos de Santa Cruz, el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag) destinará en esta campaña de vacunación contra la fiebre aftosa, Bs 1,3 millones.

Mauricio Ordóñez, director nacional del Senasag, informó de que ese dinero se destinará para la compra de equipos y la contratación de técnicos que fiscalizarán el trabajo realizado.

Ordóñez remarcó que el trabajo sanitario empezará el 15 de octubre y tendrá una duración de 45 días, en los cuales se espera vacunar el 97,5% de los 3,2 millones de bovinos que están en la zona de Chiquitos, el norte cruceño y en el municipio de Cabezas.

Para la autoridad del Senasag, los restantes 500.000 bovinos que hay en el departamento se los irá vacunando progresivamente hasta lograr la mayor cobertura posible que permita garantizar a Bolivia el estatus de país libre de aftosa con vacunación.

#### **Más volumen**

Fernando Menacho, presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), sostuvo que para esta campaña de vacunación el sector es el principal actor que se hará cargo de las vacunas y de concienciar a los ganaderos el cumplir con esta obligación sanitaria.

Respecto a los beneficios que trajo al sector, que el país sea reconocido como libre de aftosa con vacunación, Menacho indicó que no se las aprovechó debido a que los volúmenes de exportación, unas 7.000 toneladas al año, son insuficientes, por lo que se debe trabajar en aumentarlos si se buscan otros mercados.

## **Plan contra la newcastle tiene Bs 15 millones**

Controlar y erradicar la enfermedad newcastle que afecta a la producción avícola del país es el objetivo principal de los productores.

Para ello contarán con el apoyo del Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag), que cuenta con Bs 15 millones para llevar adelante este programa sanitario.

Mauricio Ordóñez, director nacional del Senasag, indicó que el dinero proviene del Tesoro General de la Nación, y que ya se realizó el primer desembolso de Bs 1,4 millones que se lo está utilizando para la compra de vehículos y la incorporación de personal técnico.

Ordóñez remarcó que se hará un trabajo de campo para establecer la cantidad de aves que se tiene que vacunar, pero que, a su criterio, se debe inmunizar a la mayor cantidad de las mismas para erradicar la enfermedad.

Rodolfo Tonelli, presidente de la Asociación de Avicultores de Santa Cruz, destacó la medida y sostuvo que esto permitirá apostar a las exportaciones.